

**HIROSHI TAKAHASHI****ANÁLISIS** / VIERNES 15 DE DICIEMBRE DE 2023

El Espectador | Trueque de senadores en Morena

En estos días los gobernadores, además de los precandidatos de Morena a los cargos similares que se elegirán en el 2024, llevan a cabo negociaciones para definir a los perfiles que competirán por los espacios en el Senado y en la Cámara de Diputados. Ésta es una tarea fundamental porque, desde el día uno de la próxima Legislatura, la llamada Cuarta Transformación insistirá en pasar varias de las reformas constitucionales que asegura prioritarias.

Para esta columna se confirmó que, aunque ya existe definición de los géneros que deberán tener prioridad en las fórmulas, todavía existe margen de maniobra para los interesados en cabildear un cambio de sexo en sus candidatos. En pocas palabras, es un trueque entre los liderazgos de la 4T en cada entidad, en el que intercambian sus cartas para colocar a los perfiles que les resultan más cercanos.

Por ejemplo, en el caso de Yucatán, donde el sorteo apunta al nombramiento de la ya senadora **Verónica Camino** como representante de la 4T para reelegirse en el Senado, el morenista **Joaquín Díaz Mena** busca negociar un cambio para insertar un perfil masculino; éste sería el también senador **Jorge Carlos Ramírez Marín**, quien busca repetir en su curul ahora bajo las siglas del Partido Verde Ecologista de México.



A cambio, el expriista se habría comprometido a decantar la fuerza tricolor en el estado en favor del candidato cuartotransformista, para así intentar ganar por primera vez en las urnas en junio del próximo año. Las cosas, hasta el momento, no caminan como se esperaban; pues ni el conocido **Huacho** ha logrado obtener esa primera fórmula para un varón, ni **Ramírez Marín** ha convencido en su estado a una militancia tricolor que ve en Morena un riesgo para su multicitada seguridad.

Otro estado en el que la situación no está definida es Querétaro; pues, aunque la tómbola igualmente ordena el nombramiento de una candidata, desde el estado de Hidalgo el gobernador **Julio Menchaca** busca todavía gestionar la designación de su procurador **Santiago Nieto**, otrora titular de la UIF de la Secretaría de Hacienda, en la primera fórmula de la entidad que gobierna el panista **Mauricio Kuri**.

A Hidalgo le corresponde, de acuerdo con los resultados de la tómbola, postular también en primera fórmula a una mujer; pero en aquella plaza la competitividad de Morena es muy alta, por lo que sin apuros entrará también al Senado una segunda fórmula; ahí podría concretarse otro espacio para mujer, para mandar por delante un hombre en el caso de Querétaro.

Así veremos en los próximos días configurarse las fórmulas y las candidaturas para los 32 estados, donde la constante será que el más insignificante elemento de decisión son los resultados de la encuesta. A diferencia de lo que pregona el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, en Morena el pueblo no decide; deciden los liderazgos, los acuerdos y los procesos de negociación.

Queridos cinco lectores, como dice mi amigo **José Luis Martínez**, tengan una Feliz Navidad y un arranque de año con mucho trabajo, más que dinero. Este reportero regresa a su espacio el próximo 8 de enero del 2024, si la salud y el destino lo permiten. Muchas gracias por su atención. Abrazo recio, cinco lectores.